

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: *España*, 1 peseta; *Ultramar*, 1,25; *Portugal*, 1,50; *Otros países*, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración; y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## SUSCRIPCIÓN

A FAVOR DE LAS VÍCTIMAS

### DE LOS EXPLOTADORES DE RIPOLL Y CAMPDEVANOL

	Pesetas.
Suma anterior.....	410,76
MADRID	
P. I., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—F. Diego, 0,25.—P. meño, 0,10.....	0,85
TOTAL.....	411,61

## SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

PARA ATENDER

### Á LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	116,83
MADRID	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—J. M. G., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—Morato, 0,25.—Torres, 0,25.—M. García, 0,20.—Bañado, 0,10.—A. Moliner, 0,25.—Huetos, 0,50.—P. Cermeno, 0,15.—Budkiwiv, 0,25.....	3,43
TARRAGONA	
Camilo Huguet.....	0,25
BURGOS	
C. V.....	0,10
BILBAO	
F. Carretero.....	1,00
SAN JUAN DE VILASAR	
Agrupación socialista.....	1,00
SAN MARTÍN DE PROVENSAIS	
M. Ferrer.....	0,80
SANTANDER	
V. M.....	0,05
TOTAL.....	123,48

## LA SEMANA BURGUESA

No hay que preguntarlo.

Todas las esquinas de la villa, engalanadas con los colores del iris, nos anuncian que estamos en vísperas de elecciones.

Y como de las municipales se trata, no parece sino que hasta los guardacantones cortesanos están ruborizados al ver el número infinito de los que aspiran al honor de formar parte de una corporación donde todo chanchullo tiene asiento y en la que la falta de aprensión y la sobra de uñas son en realidad los mejores títulos que abren sus puertas.

Porque eso es de que la gestión municipal es espionosa y difícil en estos momentos, porque los malversadores anteriores apenas si han dejado el polvo en el fondo de las arcas comunales, debe de ser una filfa grosera, inventada para espantar candidatos inocentes.

Más que la burda trampa no ha dado juego, bien lo atestigua el pelotón inmenso de caballeros dispuestos á abandonar sus particulares negocios para sacrificarse en aras de los generales del vecindario.

Abogados, médicos, industriales, comerciantes, propietarios, títulos de Castilla... es decir, gente toda ella de arraigo y con peculio sobrado para vivir con desahogo.

¿No es esto una garantía de moralidad y de honradez administrativas?

¡Vaya si lo es!

Porque aunque los concejales anteriores también ofrecían la misma garantía, y hoy se hallan acusados de delitos sucios y feos, al cabo resultará que han sido víctimas inocentes de un mal querer, y gozarán tranquilos los honrados productos de su gestión municipal, limpios de toda mancha infamante.

Por lo menos así lo ha asegurado el ministro de

la Gobernación, á quien los Tribunales se guardarán bien de desmentir.

Ahora un rasgo que pinta la fisonomía moral y la seriedad de los futuros ediles.

El Sr. Sánchez Sacristán, concejal de real orden y aspirante al reenganche, publicó un manifiesto en el que califica de farsa la gestión municipal y de comediantes á sus colegas.

Protesta de estos calificativos el barón del Castillo de Chirel, interviene el Sr. Mellado para hacer observar al Sacristán que sobre él también recae la tacha de cómico y farandulero, y este último, dando muestra de inquebrantable firmeza de carácter, dice que sus palabras han sido no más que un recurso retórico para halagar al pueblo.

Así, clarito.

Ahora supongan ustedes de lo que será capaz, una vez metido en harina—vulgo Comisaría—quien de tal desahogo alardea.

Porque no hay que dudar que será elegido: es un candidato aderezado expresamente para pasar por las tragaderas de los electores burgueses.

Lo de todos los años.

El Hospital Provincial no ha podido admitir estos días gran número de enfermos... por eso, por la falta de local y de recursos para habilitar cuantos fueran necesarios.

Por igual motivo, las criaturas confinadas en el Asilo de las Mercedes tienen que dormir en el santo suelo, que quizá sea el recurso terapéutico inventado por la corporación para combatir la endémica oftalmía que se ceba en aquellos desgraciados.

Y por idéntica causa, el Hospital de San Juan de Dios continúa sin novedad, es decir, aproximándose al instante de su hundimiento: si al menos celebrasen allí sus sesiones los padres provinciales, la anunciada tragedia no carecería para nosotros de atractivos.

En resumen, que para lo único que no falta dinero es para subvencionar á artistas paniaguados y á alguna que otra cantante guapa.

Y, sobre todo, para pagar puntualmente las dietas de los diputados, que, como buenos cristianos, no ignoran lo que ordena la caridad bien entendida.

De la igualdad ante la ley, ó la justicia distributiva.

Días pasados atropelló un coche del tranvía á un pobre anciano y sordo. El conductor fué conducido á la Cárcel Modelo.

Casi simultáneamente, una infeliz anciana fué arrollada y herida de gravedad por un coche tirado por dos briosos caballos y guiado por el senador señor marqués de Villamejor. Lejos de dar con su respetable persona en la cárcel, continuó tranquilamente su paseo.

Quizá se encaminara á la Alta Cámara á pronunciar un discurso sobre la respetabilidad, la integridad y la imparcialidad de los encargados de administrar la justicia.

La Academia de Jurisprudencia ha sido teatro ó circo taurino de un escándalo morrocotudo.

Los futuros legisladores, queriendo sin duda dar pruebas de que ya están en sazón de diputados, convirtieron el local social en sala de sesiones del Congreso en día de bronca en honor de Martos.

Está visto; como medida de policía urbana, se impone con urgencia la de trasladar fuera del radio todos los establecimientos deliberantes de la gente burguesa.

Es la única manera de evitar que á los oídos del vecindario morigerado llegue el rumor de las escenas repugnantes que en ellos se representan.

Aunque parecía que la coalición de la prensa republicana había sucumbido á manos de Salmerón, por fortuna no ha sido así.

Repuesta algún tanto del achuchón filosófico, ahí la tenemos dispuesta á organizar á todos los elementos republicanos... exceptuando solamente á los que no reconozcan el pontificado de Zorrilla.

Y cómo se conoce que ahora el asunto está en manos de gente lista!

¡Con qué fulgor resplandece en su último manifiesto la habilidad periodística... trasnochada!

Y si no, léase una de las reglas ó advertencias útiles que contiene:

Convenientísimo será que entre los representantes vengán obreros; para que la clase trabajadora se persuada del vivo interés que su suerte inspira á los republicanos coligados.

¿Habrá quien diga que el anzuelo no está bien preparado?

¡Convenientísimo!... nada menos que en grado superlativo.

¡Vaya si es conveniente para el mejor efecto del espectáculo que esos señores están ensayando que tomen parte en él algunos trabajadores!

Lo que hay es que éstos están ya persuadidísimos de lo que conviene á sus intereses de clase, y están decididísimos á no ser comparsas de ninguna fantochada burguesa.

Y si alguno tomara parte en ella, no será en calidad de representante de los suyos.

Lo será en clase de alquilón.

Según telegrama oficial, el Gobierno de la flamante república brasileña ha sido bendecido por el arzobispo primado de aquella nación.

Pronunciamento militar y bendición apostólica. No hace falta saber más para medir el radicalismo del nuevo Gobierno.

Sin embargo, hay otro dato que viene á completar el *Inri* escrito en la frente de aquellos demócratas.

El decreto concediendo voto electoral á los que sepan leer y escribir; y no hay que olvidar que se trata de un país donde la instrucción es muy limitada.

Es decir, que el Gobierno de la tal república es menos democrático que el de la España borbónica, donde se trata de establecer el sufragio con mucha mayor extensión.

Ergo si los republicanos de por acá se entusiasman tanto con sus correligionarios brasileños, hay que suponer que no les superarán en radicalismo.

Para tratar de la conducta que los trabajadores debían observar en las próximas elecciones municipales, nuestros amigos de Bilbao los habían convocado á una reunión, publicando al efecto la hoja que insertamos en otro lugar.

Pero los socialistas proponen y los gobernadores disponen; y como el de Vizcaya debe de estar ávido de hacer méritos á los ojos de sus amos los explotadores, aun á costa del sentido común y de las leyes, ha tenido á bien prohibir la circulación de dicha hoja, sometiéndola á los Tribunales é imposibilitando por lo pronto la reunión.

Como los jueces han de verse apurados para encontrar penable el documento, no sería extraño que los burgueses bilbaínos dieran una muestra de su gratitud al liberal gobernador.

Nosotros en su lugar, abríamos suscripción para comprarle una vistosa librea.

## LO QUE DICEN Y LO QUE HACEN

Mientras los federales de aquí aseguran que bajo la forma de gobierno por ellos ensalzada y defendida mejorarán los obreros su estado económico y gozarán completa libertad para practicar sus derechos políticos y conseguir la mayor suma de comodidades, los hechos

que acaecen en los países donde la República federal se halla establecida ponen de relieve lo contrario.

La situación material de los asalariados en Suiza, la República Argentina y los Estados Unidos es igual que la de todas las demás naciones. Que la explotación es horrible, que el malestar de los obreros es grande, dicenlo las huelgas que con frecuencia se ven obligados a declarar. Los Estados Unidos, donde el capitalismo impera como en ninguna parte, tiene actualmente sin trabajo tres millones de obreros y consiente que se explote bárbaramente a la mujer y al niño. La República Argentina no se concreta a consentir a la gente capitalista los negocios más escandalosos é inmorales, hechos á costa de los que trabajan, sino que atrae á sí la masa hambrienta y desocupada de otros pueblos para facilitársela á un precio baratísimo á los buitres patronales argentinos, que necesitan sangre proletaria para aumentar rápidamente sus fortunas y hacerse archimillonarios.

Así es como procuran las citadas Repúblicas por que el obrero se libre de las garras de los explotadores y lleguen á ser dueños del producto de su trabajo.

Cuanto á la libertad que tienen los obreros que viven en ellas para asociarse, reunirse, propagar las ideas que más sean de su agrado y defender sus intereses, ¿qué vemos?

Si nos fijamos en Suiza, los socialistas expulsados de allí, los revolucionarios perseguidos por los esbirros y los jueces; sólo libres y tranquilos los príncipes y los explotadores.

Si en la República Argentina, los ricos, los potentados, haciendo cuanto se les antoja, faltando hasta á las mismas leyes burguesas; los proletarios, cuantos quieren vivir honradamente y defender las reivindicaciones obreras, asesinados, presos ó perseguidos.

Si ponemos la vista en los Estados Unidos, vemos el crimen de Chicago, que por sí solo basta para apreciar lo que es la justicia, la libertad y el derecho en boca de la burguesía norteamericana, y atropellos tan ignominiosos, tan indignos como el que se acaba de cometer con el obrero Messonier por las autoridades de Cayo Hueso, á consecuencia de la huelga patronal allí surgida, de la que en otro lugar nos ocupamos.

Este obrero, que no ha cometido falta ni delito alguno, ha sido obligado á salir incontinenti de aquella población. La Cámara de Comercio de allí, esto es, los principales patronos y fabricantes, conociendo el carácter entero de Messonier, y arribando el temor de que alentaría á los trabajadores á no volver al trabajo mientras no los llamaran los industriales, acordaron que se le expulsara inmediatamente de Cayo Hueso; y las autoridades, más serviles que el último lacayo, no hicieron objeción alguna y cumplieron en seguida el acuerdo. Y no solamente perpetraron este atropello, sino que sabiendo que Messonier se dirigía á Ibor City, telegrafaron á esta colonia diciendo que era un hombre peligroso, y que no debían admitirle; cosa que, por fortuna, no ha sucedido.

Es decir, que en una República federal, no sólo se permite que los industriales se concierten para echar á la calle á sus operarios con objeto de que el hambre les obligue á hacer cuanto aquéllos quieran, sino que se castiga con pena de extrañamiento ó algo peor al obrero que se le supone capaz de infundir aliento á los suyos é impedir que triunfen los patronos en sus malvados propósitos.

De este modo garantiza la República federal de los Estados Unidos la libertad y el derecho de los asalariados.

Encomien, pues, cuanto quieran los federales españoles su sistema de gobierno; traten de embaucar á los obreros con sus falsas promesas, que los socialistas desahoremos su trabajo y haremos que la verdad se conozca dando á luz los atropellos y las arbitrariedades que cometen sus colegas allí donde la burguesía les ha confiado el poder.

## FALSEDADES

*El Obrero*, para quien la lealtad y la rectitud no deben significar nada, dice en su último número, aunque sin citar el nombre de nuestro semanario, que aceptamos escritos que denigran á toda una organización obrera (refiriéndose á las Tres Clases de Vapor), que procuramos solapadamente dividirla y que los escritos firmados en Olesa y otras partes contra los hombres de la Federación son inspirados unos y hechos otros por nosotros.

Falsas de todo en todo son las tres afirmaciones.

Cuanto á la primera, las denuncias que hemos acogido en *EL SOCIALISTA* podrán perjudicar á los denunciados, pero de ningún modo denigrar á la Federación de las Clases de Vapor. ¿De cuándo acá la falta que cometen algunos individuos de una organización puede hacerse extensiva á los demás? Ni hemos publicado nada denigrante para la colectividad obrera referida, ni lo publicaremos jamás: nos lo han vedado y nos lo vedan las ideas socialistas que profesamos y el interés y el cariño que nos inspira la clase de que formamos parte.

Idénticos motivos que para no denigrar á la Federación citada tenemos para no dividirla ni quebrantarla. Ciudadistas convencidos, miembros de la familia asalariada, todos nuestros esfuerzos, todos nuestros alientos los encaminamos á organizar las huestes obreras, ya para la lucha política, ya para la económica. Eso hemos hecho en nuestro oficio y fuera de él, y testigos hay en no escaso número.

Nosotros tenemos relaciones con algunos compañe-

ros de las Clases de Vapor que han ejercido ó ejercen cargo en ellas, y ninguno podrá decir que le hemos aconsejado ni hecho la más mínima indicación para que se apartara de la organización federativa. En cambio, más de una vez que se nos ha consultado sobre la conveniencia de separarse de la Federación, en vista de un acto torpe ó de un disgusto societario ó personal, hemos respondido negativamente.

¿Es así como se divide á una organización obrera?

Respecto al tercer punto, y aparte de que los corresponsales á que alude *El Obrero* saben escribir más de lo que él da á entender, ni los hemos inspirado ni hecho los escritos que ellos firman. Según tenemos dicho, algunas de sus correspondencias han sido corregidas por nosotros, pero sin tocar al fondo, como podemos probarlo con varias que por casualidad obran aún en nuestro poder.

¿Sabe *El Obrero* quién hace lo que nos atribuye á nosotros? Pues él ó sus auxiliares. ¿Sabe de quién es la letra del remitido de los obreros de Olesa de Monserrat declarando buena la conducta de Francisco Olivé? Pues del mismo individuo que ha hecho el de Pablo Bruguerras, que aparece en este número. En nuestro poder están los originales de ambos.

En el mismo escrito en que *El Obrero* nos atribuye actos tan mezquinos, propios seguramente del que ha redactado aquél, emite la opinión de que los obreros no deben ocuparse, si previamente no los solicitan, más que de la Sociedad ó la Federación á que pertenezcan. Eso es un completo disparate, pues existiendo comunidad de intereses entre los trabajadores, claro está que importa á todos la marcha que pueda llevar tal ó cual organización; lo que no quiere decir que vayan los cerrajeros á dirigir los asuntos de los carpinteros, ó vice-versa.

Y *El Obrero*, que no está conforme con esto, ha hecho algo más, pues ha admitido en sus columnas escritos de típo grafos no asociados atacando á la Sociedad de su oficio y se ha negado á insertar los que la dirigieron otros, entre ellos su presidente, defendiendo á aquélla.

Finalmente, *El Obrero*, apelando al engaño y la mentira, quizá consiga que algunos compañeros de las Clases de Vapor nos tengan por enemigos de ellas; pero estamos seguros de que no pasará mucho tiempo sin que ese error desaparezca y quede probado que los que quieren mal de veras á dicha organización, los que conspiran contra sus intereses, son algunos de los que hoy aparecen como sus más leales defensores.

## CARTA DE MATARÓ

16 de noviembre de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de *EL SOCIALISTA*:

Tomo la pluma para daros cuenta de la infamia que con nuestro correligionario Orriols han cometido un mayordomo y un fabricante de ésta.

Habiendo cesado nuestro compañero en el cargo que desempeñaba en la Federación de las Tres Clases de Vapor, fué á pedir trabajo á Juan Rovira (a) *Nisa*, mayordomo de la sección de tejidos de casa de Más, quien se lo negó, diciéndole con sorna que puesto que tenía amistad con la dueña de la fábrica, se dirigiese á ella, pues nadie mejor que la citada señora podría darle ocupación.

El compañero Orriols, que sabe perfectamente que en la sección de tejidos es el mayordomo quien admite el personal, y no la viuda de Más, no hizo caso de la burla y se fué á trabajar á casa de Arenas, en los telares que estaban á cargo de su esposa. Esta, creyendo que á ella le darían trabajo en la fábrica de Más, se presentó allí y preguntó al portero por el mayordomo de la sección de tejidos. Cuando el portero dió el recado al Sr. Rovira, la contestación de éste fué que si la esposa de Orriols iba en busca de ocupación, se podía retirar, porque para ella no había trabajo.

¿Se puede dar nada más bajo ni ruin que el proceder de este lacayo de la burguesía? Aunque nuestro correligionario hubiese cometido alguna falta (la suya no es otra que haber defendido en todas ocasiones los derechos del trabajo), ¿qué culpa tiene de eso su esposa? ¿qué ha hecho ella para que se le niegue el trabajo? Si el Sr. Rovira fuese víctima de una infamia de esa índole, ¿qué no diría? Seguramente que sus quejas serían mayores y más amargas que las de nuestro amigo. Pero ya se ve, el tal mayordomo es un perro de presa del capital, y su misión es hincar los dientes en los trabajadores que más se distinguen combatiendo aquél y defendiendo los intereses de su clase.

A la infamia del Sr. Rovira hay que agregar la cometida en la fábrica de Baladía y Sala (a) *Masot*. En dicha casa logró encontrar trabajo la esposa de Orriols, pero en cuanto supieron que era ella (á los dos días de estar allí) la despidieron. ¿A quién se le ocurre ser la compañera de un trabajador que dedica su tiempo y su inteligencia á convencer y organizar á sus hermanos en esclavitud para que sacudan el yugo patronal?

Los hechos referidos, inspirados en sentimientos de venganza contra un obrero que se ha distinguido y distingue por su amor á la asociación y á las ideas que han de redimir al proletariado, no tendrían lugar si la clase obrera de esta población estuviese perfectamente unida. Entonces ningún fabricante ni mayordomo podrían cometer tales felonías, pues sabrían demasiado que la unión de los obreros les saldría al paso y contendría sus innobles propósitos.

Si quieren los obreros de Mataró que á los hechos denunciados no sigan otros tan indignos ó más, dejen á un lado las pequeñas diferencias que los dividen, dense todos la mano y hagan saber á sus explotadores por medio de un acto de concordia que están dispuestos á no dejar sin correctivo todo atropello ó injusticia que se cometa con cualquiera de ellos.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal*.

## CARTA DE MANRESA

21 de noviembre de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de *EL SOCIALISTA*:

Los servidores asalariados de la burguesía, los que á nombre de una religión pasada ya de moda no cesan un instante en su tarea de embrutecer al pueblo, comprendiendo con bastante buen sentido que el día en que éste acabe de convencerse de que el verdadero dios que reina y gobierna y á quien precisa derribar de sus altares, es el dios Capital, habrán terminado todos los privilegios que á su sombra se mantienen, están irritadísimo á la vista de los progresos que á despecho de sus predicaciones van haciendo entre los proletarios las ideas redentoras que informan nuestro partido.

Así se explica que el tema constante de sus sermones sea el socialismo, y que se revuelvan airados contra todo lo que signifique apartar á los trabajadores de la «tutela bienhechora de la Iglesia».

Pero quien ha tomado á empeño desarraigar de esta población la semilla socialista—cosa totalmente imposible—es el ya célebre padre Aguilera, aprovechando cuantas ocasiones se le presentan para anatematizar nuestras ideas y ver si consigue retener en el redil de Cristo á las mansas ovejas, para que sigan impunemente tranquilándose los zánganos de la colmena social.

Vano empeño. Los trabajadores manresanos conservamos aún el recuerdo de la conducta seguida por curas y burgueses en la huelga general del año 83, cuando trataron de romper nuestra unión fundando una Asociación católica y llamándonos los «amados de su corazón». Ya se ve lo que nos han dado los fundadores de esa Asociación; una ración diaria de sermón por espacio de siete semanas y muchas esperanzas... para la otra vida.

Pierden, pues, lastimosamente el tiempo, aunque no el trabajo—pues su dinero les vale—los abogados con sotana de Manresa al predicar la armonía entre burgueses y trabajadores; ésta no puede existir entre dos clases tan antagónicas y cuyos intereses son diametralmente opuestos.

De todos modos, la saña con que se combate el socialismo desde el púlpito demuestra que las doctrinas del Partido Obrero se van extendiendo rápidamente entre la población trabajadora. Y de esto debemos felicitarnos todos los socialistas.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal*.

## CARTA DE FRANCIA

Paris, 20 de noviembre de 1889.

Con fecha 12 del pasado mes les escribí dándoles cuenta del resultado definitivo de las elecciones de diputados. Por lo que veo, los agentes de ese Gobierno, tan liberal como despreocupado, no han tenido por conveniente dirigir la carta á su destino, sin duda porque ésta no iba certificada. ¡Oh inviolabilidad de la correspondencia! De suerte que á las mil socialistas de que somos víctimas los trabajadores de parte de nuestros señores los burgueses, habrá que añadir en lo sucesivo la contribución forzosa del certificado, so pena de que nuestras cartas sirvan para encender los cigarros de los señores empleados de Correos.

En la carta en cuestión les explicaba circunstancialmente los medios infames y jesuíticos de que se ha valido el Gobierno de esta República para hacer que abortase la elección de Guesde en Marsella; las columnas estúpidas propaladas por la policía, entre otras, que nuestro amigo estaba á sueldo de Bismarck—esto impreso en carteles, fijados en toda la población á costa del candidato ministerial—y que las tres cuartas partes de los delegados alemanes que asistieron al último Congreso socialista internacional de París eran oficiales del ejército prusiano, es decir, espías del Gobierno alemán, y por último, les hablaba del papel odioso que representó en aquellas circunstancias el piatista Protot, sin el cual la elección de Guesde, á pesar de los reprobados manejos de la policía burguesa, era cosa segura.

Les llamaba también la atención sobre el fracaso de las candidaturas de Basly y Camelinat, justo castigo de la conducta incierta y vacilante que observaron en la pasada legislatura, y añadía:

«Es de esperar que este hecho elocuente servirá de lección á la minoría socialista de la Cámara actual.»

Mis esperanzas no han tardado en realizarse. Los diputados obreros socialistas acaban de constituirse en grupo, que se compone de Cluseret, Thivrier, Baudin, Lachize, Couturier, Ferroul, Theron y Antide Boyer, declarando desde luego que excluían del grupo lo mismo á los cadetistas que á los bulangistas: doble exclusión, que se refiere directamente de una parte á los po-

abilistas Joffriu y Dumay, y de la otra á Granger y Ernesto Roche, bulangistas.

Nuestro amigo Guesde desempeñará probablemente el cargo de secretario extraparlamentario del grupo socialista obrero.—L.

## EL COMITÉ SOCIALISTA

DE BILBAO

### A SUS CORRELIGIONARIOS Y DEMÁS OBREROS

Compañeros: Próximas las elecciones en que han de ser elegidos los representantes del Municipio, faltaría- mos á nuestro deber si llegada esta ocasión no tratá- mos de advertir á los trabajadores que en la lucha pró- xima á entablarse entre los diversos bandos que van á disputarse el mando del nuevo Ayuntamiento, no existe ninguno que tenga por divisa la mejora moral y ma- terial de la clase productora, hoy tan oprimida á causa de la excesiva explotación que con ella se ejerce.

En apoyo de lo expuesto, y para que los trabajadores conozcan lo que de ellos se preocupan los que hasta hoy han llevado su representación, bastará solamente que les recordemos que la Agrupación bilbaína del Partido Socialista Obrero, en sesión celebrada el día 24 de fe- brero, acordó elevar al Ayuntamiento una moción en- caminada á disminuir las desgracias en las obras, hoy tan frecuentes. Dicha moción fué rechazada por unan- midad, sin que ningún concejal se levantara á defen- derla, á pesar de hallarse representados en él todos los partidos políticos burgueses, desde el retrógrado absolu- tista hasta el más avanzado, y entre éstos esos «famo- sos» republicanos que tanto alardean de ser defensores de la clase trabajadora.

No esperábamos otra resolución sino la de que fuera desatendida, tratándose de una reforma que tendía di- rectamente á beneficiar los intereses de aquellos que por un miserable salario ponen continuamente en inmi- nente peligro su vida; pues sabemos que la única mi- sión de nuestros ediles es la de defender á la clase á que pertenecen, es decir, á los que con el sudor nuestro procuran pasar una vida holgazana y regalada.

Hora es ya de que el trabajador desatienda á esos mercaderes políticos, que en momentos como los actua- les los halagan y los adulan, para luego más tarde de- jarlos en el más completo olvido.

Por tanto, creemos un deber aconsejar á los obreros se abstengan de votar en las próximas elecciones, por ser sus intereses enteramente opuestos á los que defien- den los candidatos burgueses.

Trabajadores: Si queréis mejorar vuestro malestar y que deje de existir la explotación que sufrís; si deseáis vuestra emancipación; si odiáis vuestra supeditación económica económica y política, aceptad el

## PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### Considerando:

Que esta sociedad es injusta porque divide á sus miembros en dos clases desiguales y antagónicas: una, la burguesía, que, po- seyendo los instrumentos de trabajo, es la clase dominante; otra, el proletariado, que, no poseyendo más que su fuerza vital, es la clase dominada;

Que la sujeción económica del proletariado es la causa pri- mera de la esclavitud en todas sus formas: la miseria social, el envilecimiento intelectual y la dependencia política;

Que los privilegios de la burguesía están garantizados por el poder político, del cual se vale para dominar al proletariado;

Por otra parte: Considerando que la necesidad, la razón y la justicia exigen que la desigualdad y el antagonismo entre una y otra clase desaparezcan, reformando ó destruyendo el estado social que los produce;

Que esto no puede conseguirse sino transformando la propie- dad individual ó corporativa de los instrumentos del trabajo en propiedad común de la sociedad entera;

Que la poderosa palanca con que el proletariado ha de des- truir los obstáculos que á la transformación de la propiedad se oponen ha de ser el poder político, del cual se vale la burguesía para impedir la reivindicación de nuestros derechos,

El Partido Socialista declara que tiene por aspiración:

1.º La posesión del poder político por la clase trabajadora.  
2.º La transformación de la propiedad individual ó corporati- va de los instrumentos de trabajo en propiedad colectiva, social ó común.

Entendemos por instrumentos de trabajo: la tierra, las minas, los transportes, las fábricas, máquinas, capital-moneda, etc., etc.

3.º La organización de la sociedad sobre la base de la federa- ción económica, el usufructo de los instrumentos de trabajo por las colectividades obreras, garantizando á todos sus miembros el producto total de su trabajo, y la enseñanza general científica y especial de cada profesión á los individuos de uno y otro sexo.

4.º La satisfacción por la sociedad de las necesidades de los impedidos por edad ó padecimiento.

En suma: el ideal del Partido Socialista Obrero es la comple- ta emancipación de la clase trabajadora; es decir, la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una sola de trabaja- dores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes.

El Partido Socialista Obrero considera necesario para realizar su aspiración obtener las siguientes medidas políticas y econó- micas:

### Políticas.

Derechos de Asociación, de Reunión, de Petición, de Mani- festación y de Coalicón.—Libertad de la prensa.—Sufragio uni- versal.—Seguridad individual.—Inviolabilidad de la correspon- dencia y del domicilio.—Abolición de la pena de muerte.—Justi- cia gratuita.—Jurado para toda clase de delitos.—Supresión de los ejércitos permanentes y armamento general del pueblo.—Abolición de la Deuda pública.—Supresión del presupuesto del clero y confiscación de sus bienes.

### Económicas.

Jornada legal de ocho horas de trabajo para los adultos.— Prohibición del trabajo de los niños menores de 14 años y re- ducción de la jornada de trabajo á seis horas para los de 14 á 18. —Salario mínimo legal, determinado cada año por una Comisión de Estadística obrera, con arreglo á los precios de los artículos de primera necesidad.—Salario igual para los trabajadores de uno ú otro sexo.—Descanso de un día por semana, ó prohibición legal á los industriales de hacer trabajar á los obreros más de seis días por cada siete.—Prohibición del trabajo de las mujeres, cuando éste sea poco higiénico ó contrario á las buenas costum- bres.—Creación de Comisiones de vigilancia elegidas por los obreros para inspeccionar las habitaciones en que éstos viven, las minas, fábricas, talleres y demás centros de producción.— Protección á las Cajas de socorros y pensiones á los inválidos del trabajo.—Reglamentación del trabajo de las prisiones.—Creación de escuelas profesionales, y de primera y segunda enseñanza, gratuita y laica.—Responsabilidad de los patronos en los acci- dentes del trabajo, garantida por una fianza metálica depositada por el industrial en las Cajas de las Sociedades obreras, y pro- porcional al número de trabajadores empleados y á los peligros que presente la industria.—Reforma de las leyes de inquilinato y desahucio y de todas aquellas que tiendan directamente á le- sionar los intereses de la clase trabajadora.—Anulación de todos los contratos enajenando la propiedad pública (ferrocarriles, mi- nas, arsenales, etc.), y explotación de todos los talleres del Es- tado por las Sociedades obreras.—Abolición de todos los impues- tos indirectos, y transformación de los directos en un impuesto progresivo sobre las rentas ó beneficios mayores de 3.000 pesetas y cuantas conduzcan al término de la esclavitud obrera.

Expuesto lo que antecede, invitamos á los trabaja- dores á la reunión pública que, con objeto de exponer nuestro criterio acerca de las elecciones próximas, se celebrará el domingo 24 del corriente, en el Teatro Ro- meo, á las 11 de su mañana.—EL COMITÉ.

Bilbao, 18 de noviembre de 1889.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

**Olesa.**—En breve quedará constituida en este punto la Agrupación socialista.

### ITALIA

En las recientes elecciones municipales han triunfado en Reggio-Emilia cinco candidatos obreros.

—En Milán ha sido elegido concejal el tipógrafo Vi- cente Corneo y consejero provincial el socialista Felipe Turati.

### FRANCIA

En la sesión celebrada por la Cámara el día 25, el diputado socialista Ferroul presentó una proposición pidiendo un crédito de 150 000 francos para los mineros huelguistas del departamento del Norte y una amplia amnistía para todos los delitos relacionados con las huelgas.

El ministro de Obras públicas combatió la proposi- ción y la Cámara la rechazó.

Lo mismo que hubiera hecho un Parlamento donde la mayoría fuese monárquica.

### ALEMANIA

En las elecciones complementarias para el Ayunta- miento de Berlín, nuestros correligionarios han obtenido una nueva victoria, pues han sido elegidos 6 de sus candidatos.

—Se ha prohibido en Kattowitz (Silesia) una reu- nión socialista, en la que el ebanista Francisco Berndt iba á dar una conferencia.

—Ha comenzado en Elberfed la vista del ruidoso proceso que se sigue á 91 socialistas, entre ellos los di- putados Bebel, Grillenberger, Schumacher y Harm. Se los acusa de formar parte de una Sociedad secreta. Casi todos los procesados asisten á las sesiones del Tribunal. Bebel pronunció el día 18 un discurso negando que la Sociedad fuese secreta y refutando todos los cargos for- mulados por el fiscal.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Madrid.**—El número de asociados que tenía la Aso- ciación del Arte de Imprimir el 19 del corriente era de 566, y los fondos de que disponía en la misma fecha 6.546,11 pesetas, de las cuales tenía impuestas en la Caja de Ahorros 6.500.

Esta Asociación conmemorará el 8 del próximo di- ciembre con un modesto banquete el décimotercero ani- versario de su natalicio y la fundación de la Federación Tipográfica Española, de la Unión General de Trabajo- dores y de la Federación Tipográfica Intercional.

—Se han declarado en huelga los obreros papelistas. Piden aumento de salario.

**Jerez.**—Trabájase para organizar en Sociedad de re- sistencia á los toneleros de esta localidad.

**Barcelona.**—La huelga de los carpinteros continúa. Algunos burgueses, vista la tenacidad de los huelguis- tas, han cedido á su demanda, planteando la jornada de nueve horas. Se espera que otros hagan lo mismo en breve. El espíritu de los huelguistas es excelente.

—Ha aparecido *La Unión Obrera*, órgano oficial de

la Unión de Trabajadores. Del movimiento que publica, resulta que en la actualidad constituyen dicha organi- zación las siguientes Sociedades: Cilindradores y Apre- tadores (Barcelona), Estucadores (idem), Tejedores en seda (idem), Pintores á la mano (idem), Marmolistas, Pulidores y Torneros (idem), Picapedreros (idem), He- rrreros mecánicos (idem), Silleros de enea (idem), Alba- ñiles (Tarragona), Panaderos (Castellón), Tejedores me- cánicos (Caldas de Montbuy), Fraternal de Albañiles (Manresa), Cooperativa de Albañiles (idem), Trabajo- dores en madera (Madrid), Tres clases de Vapor (Mata- rón), Guanteros (Burgos), Tres clases de Vapor (Villa- nueva y Geltrú) y Federación Tipográfica, 11 Socie- dades.

### FRANCIA

Los mineros del departamento del Norte han acor- dado constituirse en Sociedad y proseguir la huelga mientras la Compañía no acceda á sus legítimas pre- tensiones.

### ESTADOS UNIDOS

En Cayo Hueso (Florida), los fabricantes de tabaco han declarado el *lockout* (huelga de patronos).

La causa de esta hazaña burguesa ha sido la si- guiente.

El ex obrero Sr. Hidalgo Gato, elevado hoy por vir- tud de la explotación ejercida con sus antiguos compa- ñeros á poderoso fabricante, faltó al compromiso que en febrero del corriente año contrajo con los operarios de su casa. Y no sólo hizo esto, sino que apelando á una de las muchas tretas que salen de la molera de los in- dustriales cuando quieren mermar los salarios, redujo el que ganaban aquéllos.

Apurada la paciencia de los obreros por ambas cosas, reclamaron del Sr. Gato (que lo es más que de apellido) el cumplimiento de la palabra dada y aumento en el jornal. Contestó el burgués como es costumbre en ellos, despóticamente, y los obreros abandonaron el trabajo.

Al lado de los huelguistas pusieron sus compa- ñeros de las demás fábricas, lo cual equivalía á una segu- ra derrota del Sr. Gato.

Así lo entendió éste, y á fin de evitar el golpe y ven- cer á sus obreros, hizo un llamamiento á la *solidaridad burguesa*, pidiendo y obteniendo de los demás fabrican- tes un cierre general de sus casas; con lo cual no sólo impedía que los operarios de su fabrica contasen con re- cursos para sostenerse, sino que imponía un castigo á los de los otros establecimientos por haber querido au- xiliar á los huelguistas.

El número de obreros que á causa de esta huelga de fabricantes han ido á la calle se aproxima á 3.000.

Sin embargo, á la coalición patronal no le han sali- do las cuentas tan bien como esperaba.

Los trabajadores arrojados de las fábricas ni han im- plorado misericordia ni solicitado favor de los patronos. Por el contrario, haciéndose cargo del infame propósito que éstos llevan—rendirlos por hambre—se han aperci- bido á la lucha y reclamado el auxilio de sus compa- ñeros de otras localidades (Nueva York, Nueva Orleans, Mobile, Jacksonville, Ibor City y demás centros de la industria tabacalera).

Para hacerse cargo de los fondos, verificar su repar- to y mantener correspondencia con sus compañeros de aquellos puntos, se ha nombrado un Comité, el cual atiende con preferencia á embarcar el mayor núme- ro de huelguistas que puedan colocarse en otras pobla- ciones.

De Chicago, de la colonia Ibor City y de otras lo- calidades se han remitido fondos á los huelguistas.

En Ibor City el interés por los cigarreros de Cayo Hueso es tan grande, que se han celebrado numerosos *meetings* á su favor, recaudado cantidades de importan- cia y resuelto dar acogida, proporcionando trabajo ó medios de vida, á cuantos allí se presenten.

A la fecha han desembarcado en Ibor City cuatro expediciones, una de ellas compuesta de 73 compañeros, otra de 92 y otra de 200. Casi la mitad han sido coloca- dos inmediatamente de su llegada.

Las dos primeras expediciones fueron recibidas por gran número de compañeros; á esperar la de 200 fué casi toda la población trabajadora, acompañada de mú- sicas.

La ira de los fabricantes de Cayo Hueso al ver cómo se defienden y sostienen los obreros ha sido tal, que han obligado á las autoridades á expulsar de allí, por con- siderarle jefe de los huelguistas, al compañero Messonier, y sin duda con el objeto de cometer alguna infamia si se les presenta la menor coyuntura, han hecho que la milicia se ponga sobre las armas.

Hacemos fervientes votos por el triunfo de los ciga- rrreros de Cayo Hueso y aplaudimos con todas nuestras fuerzas á los obreros de la colonia Ibor City por la ma- nera espléndida y grandiosa cómo han practicado con aquéllos la solidaridad.

## REMITIDOS

A la Redacción de «El Socialista».

Agradeceré á ustedes la inserción del siguiente es- crito que con esta fecha remito á *El Obrero*, quedándo- les reconocido su servidor, Luis Suárez (a) Grgo.

«A la Redacción de *El Obrero*».

Ruega á ustedes la publicación de este escrito en el órgano de la Federación Tres Clases de Vapor y les da gracias por ello el federado que firma.

Con las palabras "Todavía no... pero allá va eso", inserta el número 466 de *El Obrero* un escrito de la Junta de la Sociedad Tres Clases de Vapor, de Esparraguera y Olesa, de lo que nada tengo de decirle por cumplir en ello su deber ese periódico; pero como antes de los primeros renglones del escrito de la Junta habla por su cuenta *El Obrero* y lo hace también después de la copia del mismo, estoy obligado a decir:

¿Qué dictamen habla de dar un amigable componedor y quién es este generoso amigo? ¿Es que se quiere que yo no hable y se trata de amordazarme con arreglos y políticas interesadas? Puesto que *El Obrero* habla de ello, estará enterado y debe contestar claramente mis preguntas para que se enteren todos los federados y sepan que yo no estoy sabedor de tal arreglo ni tampoco de ese amigable componedor.

Por lo que dice el escrito de la Junta de que la gestión directiva y administrativa del presidente Olivé ha sido aprobada sin que nadie hiciera contra, y de que presentó la dimisión y no se la admitieron dándole unánime voto de gracias y confianza por su buen comportamiento, no lo dudo que así sucediera; pero el que todos callaran y nadie dijera lo que siente es la mejor condenación del Sisquet y los suyos, y la afirmación más concluyente de la verdad que contienen las denuncias hechas en *El Socialista*.

¿Qué han de decir en las reuniones los obreros de la colonia Sedó, cuando saben que el que piula va a la calle, buscándole los encargados una política u otra, como ha sucedido con muchos de los que hemos levantado la voz contra el presidente y sus lacayos, denunciando los abusos que se cometen en aquella fábrica?

¿Qué hablan de decir los compañeros en aquella reunión contra el presidente y sus amigos, recordando que el 6 de octubre se celebró una en Esparraguera para probarles que lo dicho en *El Socialista* es verdad, y no dejaron hablar a las víctimas y testigos que de Berga, Manresa, Sabadell y otros puntos acudieron a dar testimonio de los escritos?

¿Qué hablan de decir mis compañeros, recordando que en Esparraguera para que yo no hablara se levantó Sisquet y le siguió su compañía, armando gran escándalo para que no se me escuchara por los forasteros y para ver si con su gritería les convencían de que ellos son buenos y nosotros los caluniamos?

Pues si mis compañeros recordaban esto que conmigo se hizo en Esparraguera no estando ya bajo la dirección de Sisquet ni en la colonia, ¿cómo querían que hablaran si de hacerlo se exponían a perder el pan por un lado, a no dejarles hablar por otro, y en último caso a ser víctimas de una y otra cosa, con la añadidura de poder ser maltratados de obra por los mismos a quienes mantienen?

Además, ¿cómo podían hablar mis compañeros si la reunión se celebraba aprovechando la hora de la comida, que casi da tiempo para ella y todos los obreros estaban aguardando volver al trabajo, intranquilos por esto y temerosos por lo demás?

Que es grande el temor de que se sepan muchas cosas, lo dice bien alto el que contando con tantas ventajas para que todo el mundo calle, el presidente y la Junta no quieren exponerse a discusiones y escogieron aquella hora para que no hubiese tiempo de discutir si había quien hablara en contra de su gestión.

Y esto es tan cierto, que para probarse a los firmantes del escrito y a Olivé, les reto a una reunión donde acudan todos los trabajadores de la Sociedad, para lo que les prepongo la convoquen en la colonia un domingo o día de fiesta que no se trabaje, anunciándola anticipadamente en *El Obrero* y por el nunci en Esparraguera y Olesa, avisándome con el tiempo necesario para citar a los que conmigo han sido víctimas de la política de Olivé y sus lacayos, y que por suerte estamos libres de sus desgraciadas simpatías para los que representa.

Si tan grande es vuestra confianza por el resultado de la reunión del 14 de octubre, seguro podéis contar vuestro triunfo contra mí y otros perjudicados y contra los trabajadores que aguantan las faltas del hombre a quien pagan por defender sus intereses, pero del cual y de los suyos protestan con el silencio de los muertos que tanto os disgusta, aunque de él echáis mano para cubrir las apariencias. Convocad la reunión, y en ella nos veremos y discutiremos, vos otros como representantes y yo como representado por vosotros tiempo atrás; pero no queráis tener razón alborotando y haciendo lo que hicisteis en Esparraguera para que yo no pueda hablar.

Bien se verá, si os negáis a mi proposición, que vuestra política ha sido hacer ver con esa reunión celebrada por sorpresa y en hora que no hay tiempo para nada, que vosotros habéis cumplido bien y que los que os acusamos lo hacemos porque somos socialistas y vosotros no y porque queremos la desunión de las Clases de Vapor. A estos enredos en que por lo visto se funda *El Obrero* para favorecer con sus apreciaciones, digo por ahora a los que representan a padres de la Federación que ni yo ni las otras víctimas queremos la desunión, que estimamos la Sociedad y que cotizamos en ella, pero que no respetamos al que no cumple como debe y en cambio se acompaña de enemigos de los obreros. Que cuando Olivé se encargó de la representación de los obreros de la fábrica Sedó decía mil tempestades de la Federación y que no hace muchos días que también decía a los obreros si querían ponerse socios de otra Sociedad, que él se pondría delante.

Pregunto al Consejo de la Federación si son sabedores de esto o si bien es una política del mismo Olivé para aumentar el número de víctimas descubriendo sus corazones y poniéndolos enemigos unos con otros con

armas de mala fe. Y también los pregunto si saben que algún nombre de los que firman el escrito ha sido acusado de defraudar los intereses de los asociados en reuniones, pues si no lo saben yo pondré sus nombres otro día, ya que han tenido la desvergüenza de escribirlos primero.

Espero me den la reunión para decirles las verdades que hay en *El Socialista*, y algunas más que otros y yo añadiré, pues hoy ya hay hombres que comprenden la razón y ven claro que he sido víctima por las verdades que sin temor les echaba a la cara. Y si no me dan la reunión, por temor de que se hable y se sepan muchas cosas, yo haré historia de ellas y de ellos, y también la harán otras de sus víctimas.

Compañeros de la colonia Sedó, ya sabéis que está entre vosotros en esa de Londres mi familia y yo en esta de San Andrés, y que tanto en una Sociedad como en otra tengo mis cuotas. Cuidado con dar demasiada confianza a los hombres, pues mirar que el de San Andrés desapareció burlando a todos, y a nada más que a la confianza que en él había puede darse la culpa de ello. Querer y respetar al hombre por sus buenas y fieles obras, pero despreciar al que aparentando bondades hace traiciones.

Sabéis que siempre he dicho lo mismo que hoy.—  
*Luis Suárez (a) Grogó.*

Sau Andrés de Palomar, 16 de noviembre de 1889.

Señor Director de *El Socialista*.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Contestando al remitido que Jaime Puig, corresponsal de ese semanario en Berga, publica con fecha 4 de noviembre, debo manifestar que estoy dispuesto a probar que cuando el compañero Ballús presentó las cuentas al quedar reducidas a una sola las tres direcciones que existían en Olesa y Esparraguera, estaban aquéllas en un todo conformes y no existía fraude alguno ni de un solo céntimo.

Es verdad que en la Bauma sostuve yo una conversación con Jaime Puig, en que la necesidad me obligó a ocuparme de la persona de Ballús, mas fué al querer hacerme notar Puig el desvío ó desprecio que Ballús sentía hacia mí; pero de ninguna manera puede asegurarse, y si lo hace falta a la verdad, que yo dijera que Ballús había defraudado cantidad alguna. Si él así lo entendió, ó así le conviene hacerlo constar ahora por sus fines particulares, yo le aseguro que se equivoca, y el papel que desempeña es bien pequeño y triste, cuando sin asegurarse calumnia de un modo tan incorrecto a un compañero.

Estoy dispuesto también a repetir a Puig las mismas palabras que cruzamos en la Bauma, recordándole de paso lo que medió, y esto ante una reunión pública, si así gusta, de sus amigos y socialistas que quiera invitar, y estoy seguro que la conciencia ha de decirle y hacerle declarar ante todos que soy yo quien está en lo cierto.

Respecto a cuanto se permite decir contra el compañero Navés, también me hallo dispuesto a deshacer sus cargos en aquella reunión, por hallarse éste en la actualidad incapacitado de asistir, sufriendo como sufre en estas Cárceles nacionales persecución de la justicia.

De usted atento seguro servidor.—*Pablo Bruqueras.*

Barcelona, 21 de noviembre de 1889.

Ignorando el domicilio del compañero Pedro Parera, de Esparraguera, le hacemos saber por estas líneas que el remitido que nos ha enviado contestando a algo de lo dicho por nuestro corresponsal de Olesa en su última carta, no le publicamos por estar plagado de insultos. Redáctele en otra forma dicho compañero, y le daremos cabida.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN BILBAÍNA

El domingo 1.º de diciembre, á las once de la mañana, esta Agrupación celebrará junta general con objeto de que conozca el criterio que tiene el Comité de la misma acerca de las próximas elecciones municipales.

La reunión tendrá lugar en el Teatro Romea, y se convoca á ella á todos los trabajadores.

Bilbao, 25 de noviembre de 1889.—*El Comité.*

### AGRUPACIÓN BARCELONESA

Según previene el reglamento por que se rige esta Agrupación, el sábado 30 del actual, á las nueve de la noche, se celebrará la asamblea general ordinaria del presente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los afiliados.

Barcelona, 24 de noviembre de 1889.—Por la M. de D., *LLKOPART, secretario.*

## VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

Estando haciendo maniobras un tren de la línea de Segovia, junto á la villa de Olmedo, la máquina arrolló á varios obreros, dejando muertos en el acto á dos y mal heridos á otros varios.

—De los andamios de la casa núm. 9 de la calle de Jorge Juan se cayó un operario, resultando con gravísimas lesiones.

—Una piedra de mármol que estaba cargando un individuo en el muelle de la estación del Mediana, se le cayó encima, fracturándole dos dedos del pie derecho.

—En la Fábrica de Tabacos, una máquina cogió á un operario, fracturándole la pierna derecha.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador que fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Valencia.—M. C.—Recibidos 52,56 pesetas: 14 de suscripciones atrasadas, 9 del 14.º trimestre, 12 del 15.º, 9 de paquetes hasta el núm. 179, 1,75 de venta del kiosco hasta el núm. 184, 0,60 de dos «Socialistas», 0,20 de 1 «Ley», 0,15 de 1 «Manifesto», 5,80 de donativo (núms. 180 y 191) y 1,53 de suscripción Ripoll (núm. 188).

Bilbao.—F. P.—De las 41,15 pesetas de que dimos cuenta en el número pasado, son: 1 de J. A. y 1 de A. C. hasta fin julio; 1 de F. A. y 1 de L. C. hasta fin septiembre; 2 de F. C., 2 de M. V. y 1 de T. P. hasta fin diciembre; 1 de R. C. hasta fin enero 90; 4 de F. C. hasta fin febrero 90; 1 J. P. hasta fin marzo 90; 13 de paquetes hasta el núm. 188; 2 á cuenta de colecciones; 3,53 de donativo, y 3,60 para el C. N.

San Juan de Vilasar.—J. R.—Recibidas por conducto de R. 13,30 pesetas: 9,75 de paquetes hasta el núm. 196, restando á su favor 0,25; 0,80 de 4 «Autonomías»; 1 de subvención, y 1,92 para el C. N.

San Martín de Provensals.—C. P.—Recibida su liquidación: 30 pesetas de las suscripciones del 15.º trimestre; 4 del donativo de M. G. y 0,80 del de M. F. y 5,20 para el C. N. Se suspende el envío de las suscripciones de G. y M.

Santander.—V. M.—Recibidas 1,03 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin enero 90 y 0,03 de donativo. No tenemos ejemplares del «Cuestionario».

Barcelona.—J. C.—De lo que nos dice no se ha recibido nada.

## ANUNCIOS

CARLOS MARX

## EL CAPITAL

resumido y acompañado de un

ESTUDIO SOBRE EL SOCIALISMO CIENTIFICO

por

GABRIEL DEVILLE

Esta importantísima obra se ha puesto á la venta en las principales librerías al precio de 4 pesetas.

Los suscriptores de *El Socialista* pueden adquirirla en condiciones ventajosas dirigiéndose á sus corresponsales de provincias ó á la Administración.

## COLECTIVISMO Y REVOLUCION

por

JULIO GUESDE

Los compañeros y Agrupaciones pueden adquirir ejemplares á los siguientes precios:

100 ejemplares, 16 pesetas; 50 id., 8 pesetas; 25 id., 4 pesetas; 12 id., 2 pesetas; 6 id., 1 peseta; 1 ejemplar, 0,20 pesetas. Los pedidos al Administrador de *El Socialista*.

## LA AUTONOMIA

y

## LA JORNADA LEGAL DE OCHO HORAS

por

PABLO LAFARGUE

Estos dos estudios, reunidos en un volumen de abundante lectura y papel satinado, se vende en la Administración de *El Socialista* y en los puntos donde se admiten suscripciones á éste, á los precios siguientes:

100 ejemplares, 18 pesetas; 50 id., 9; 25 id., 4,50; 12 id., 2,25; 1 id., 0,20.

## SOCIALISMO UTOPICO

y

## SOCIALISMO CIENTIFICO

por

FEDERICO ENGELS

Este importante folleto, que lleva el retrato del autor, se expende, al precio de 30 céntimos de peseta, en los sitios donde se admiten suscripciones á este periódico, en su Administración, Hernán-Cortés, 8, Madrid, y en las direcciones de los Comités del Partido.

## LA LEY DE LOS SALARIOS Y SUS CONSECUENCIAS

por

JULIO GUESDE

Con el retrato del autor.—Se vende, al precio de 20 céntimos, en la Administración de este periódico, donde se admiten suscripciones para el mismo y en las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.